

# INFORME SEMANAL

ITU | Chapeaurouge 163 | General Alvear



## MONEDAS

Monedas	Compra	Venta	Variación
DÓLAR BNA	\$ 260,00	\$ 273,00	0,37%
DÓLAR BLUE	\$ 487,00	\$ 492,00	0,20%
DÓLAR CDO C/LIQ	\$ 480,90	\$ 523,29	4,00%
EURO	\$ 286,18	\$ 286,34	0,06%
REAL	\$ 53,55	\$ 53,57	0,04%

## TASAS

Tasas	Valor	Variación
PLAZO FIJO	97,00	0,00%
BADLAR PRIV. Pr. ARS	93,13	1,64%
LELIQ	97,00	0,00%
C.MONEY PRIV 1RA 1D	91,50	-1,61%
C.MONEY PRIV 1RA 7D	93,25	-1,32%

## BONOS

Bonos	Valor	Variación
CUPÓN PBI EN DÓLARES (LEY ARG)	\$ 295,00	7,08%
CUPÓN PBI EN DÓLARES (LEY NY)	\$ 820,00	0,00%
CUASIPAR ARS	\$ 5.460,00	0,37%
BUENOS AIRES 35	\$ 7.900,00	0,00%
PRO13	\$ 809,40	-0,50%

## ACCIONES

Cotización	Valor	Variación
BANCO MACRO	\$ 1.350,00	-1,36%
GALICIA	\$ 861,00	0,95%
PAMPA ENERGIA	\$ 863,00	2,46%
TERNIUM	\$ 416,00	1,22%
YPF SOCIEDAD	\$ 7.440,00	2,22%

**INDICES**

Indices	Valor	Variación
MERVAL	426.280,97	2,36%
DOW JONES	34.407,60	0,84%
NASDAQ	13.787,92	1,45%
FTSE 100	7.531,53	0,80%
S&P 500 INDEX	3.752,75	2,37%

**COMMODITIES**

Materias primas	Valor	Variación
SOJA CHICAGO	u\$s 544,17	-2,93%
TRIGO CHICAGO	u\$s 236,35	-0,58%
PETROLEO WTI	u\$s 73,66	2,59%
PETROLEO BRENT	u\$s 78,25	2,26%
ORO	u\$s 1.925,60	0,89%

**ADRs**

	Valor	Variación
YPF SA	u\$s 14,37	2,28%
GRUPO FINANCIERO GALICIA	u\$s 16,59	2,98%
BANCO MACRO	u\$s 25,06	3,60%
BNC BBV ARGN ADR	u\$s 5,92	4,78%
CENTRAL PUERTO	u\$s 6,68	2,14%

**CRIPATOMONEDAS**

Cripto monedas	Valor	Variación
BITCOIN USD	u\$s 30.316,89	0,21%
Ethereum USD	u\$s 1.859,00	-0,34%
Dai	\$ 503,99	1,34%
TETHER	\$ 501,00	0,00%
USD Coin	\$ 499,13	0,24%

## NOTICIAS INTERNACIONALES

- **Brasil destinará más de US\$ 21.000 millones en cuatro años para reindustrialización del país.**

El Gobierno brasileño destinará US\$ 21.530 millones durante los próximos cuatro años en recursos para la reindustrialización del país, según explicó el vicepresidente y ministro de Fomento, Industria, Comercio y Servicios, Geraldo Alckmin. "La industria representa más del 60% de la investigación y la innovación brasileñas. Es una gran apuesta para frenar la desindustrialización precoz que sufrió Brasil", dijo Alckmin en una reunión del Consejo Nacional de Desarrollo Industrial (CNDI). Según el vicepresidente, el dinero provendrá de tres fuentes diferentes: el estatal Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES), la Financiadora de Estudios y Proyectos (Finep) y la Empresa Brasileña de Investigación e Innovación Industrial (Embrapii).

- **México se consolida como el principal socio importador de Estados Unidos.**

México batió récord en su participación en el total de importaciones de productos a Estados Unidos de enero a mayo de 2023, con 15,4%, informó la Oficina del Censo. Además, México se mantuvo como el primer socio comercial de esa nación y su primera fuente de compras externas. Las exportaciones de mercancías de México a su vecino del norte fueron de US\$ 194.947 millones en los cinco primeros meses del año actual, lo que supone un aumento 5,6% interanual. Por el contrario, los otros dos socios principales de Estados Unidos tuvieron caídas en ese mismo indicador: China registró un descenso de 24,3%, a US\$ 168.631 millones, y Canadá tuvo una baja de 3,2%, a US\$ 175.494 millones.

- **Estados Unidos creó casi medio millón más de empleos en junio.**

Las empresas privadas en Estados Unidos crearon muchos más puestos de trabajo de los esperados en junio, casi medio millón, informó la compañía de procesamiento de nóminas Automatic Data Processing (ADP). Esta creación de 497.000 puestos es la mayor ganancia mensual desde julio de 2022 y es mucho más alta de lo esperado, ya que los analistas estimaban que se iban a crear 220.000 puestos. También supone casi el doble de los empleos creados en mayo, 267.000. Todo ello en un momento en el que se analizan los efectos que las subidas de tipos de interés que la Reserva Federal lleva realizando desde hace más de un año pueden tener en el mercado laboral.

- **Banco Mundial indica que migración es clave en reducción de pobreza.**

Los movimientos migratorios a nivel mundial han demostrado ser clave en la reducción de la pobreza, por lo que el Banco Mundial presentó un plan para gestionar de manera estratégica los movimientos transfronterizos. En su informe Migrantes, refugiados y sociedades, el organismo destacó que muchos migrantes legales ganan salarios más altos y disfrutan de acceso a mejores servicios públicos en el país de destino que en su país de origen. La migración conduce a grandes aumentos salariales para la mayoría de las personas cuyas habilidades y atributos coinciden con las necesidades de la sociedad de destino", indicó en el Informe sobre el Desarrollo Mundial 2023.

- **Canasta básica familiar: costo cede ante desaceleración de la inflación en países de la Alianza del Pacífico.**

Los miembros de la Alianza del Pacífico no solo enfrentan tensiones diplomáticas por la legitimidad del gobierno peruano. El alza global de la inflación y el tipo de cambio no han sido ajenos a este conglomerado de países (Perú, México, Chile y Colombia) que reúnen el 40% del PIB de América Latina. Esta tendencia al encarecimiento de bienes repercutió directamente en los precios de la canasta básica familiar en 2022. Sin embargo, la tendencia al alza se ha ido revirtiendo ligeramente, gracias al descenso de la inflación en los países mencionados. La caída en los precios es notable en los alimentos de origen vegetal y obedece a un mayor control inflacionario en los países del bloque.

- **Lula rechaza nueva condición de la UE para acuerdo con Mercosur.**

La nueva condición impuesta por la Unión Europea (UE) para un acuerdo comercial con el Mercado Común del Sur (Mercosur) es inaceptable, afirmó el presidente de Brasil. "Hicieron una propuesta, nosotros dimos una respuesta. Nos enviaron una carta imponiendo algunas condiciones. No aceptamos la carta. Ahora estamos preparando otra respuesta", agregó. "Es un acuerdo de compañeros, de socios estratégicos. Entonces, ningún socio estratégico pone una espada en la cabeza del otro. Sentémonos, arreglemos nuestras diferencias y veamos qué es bueno para los europeos, para los latinoamericanos, para el Mercosur y para Brasil".

- **Se aproxima época de prosperidad agrícola en Latinoamérica, según FAO.**

La producción agrícola y pesquera en América Latina y Caribe aumentará un 12 % en la próxima década, pero a un ritmo "más lento" que el pasado y entre desafíos como la volatilidad del comercio mundial, según un informe la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Los organismos estiman que casi el 70 % del crecimiento provendrá de la producción de cultivos, que aumentará en un 17 %, mientras que la ganadería y la pesca experimentarán un auge "más moderado" del 11 % y el 10 % en los próximos diez años, respectivamente. En este sentido, apuntan, "las exportaciones son clave para un crecimiento agrícola sostenido" y esta región con 2.000 millones de hectáreas cultivadas y "abundantes recursos" agrícolas enfrentará numerosos desafíos, como el resto del mundo.

- **Inflación en América Latina cede, pero falta un largo camino para que se ajuste a las metas.**

Países de América Latina podrían ver mejoras en sus economías una vez que los niveles de inflación han comenzado a reducir notablemente y esto favorece el poder adquisitivo de las familias, coinciden especialistas. De acuerdo con el portal de estadísticas Statista, la inflación general ya tocó su nivel máximo en toda la región, pero se mantiene fuera de las metas establecidas por los bancos centrales. La inflación en Brasil se coloca en 5.03%; en Chile la inflación disminuyó a 7.88%; en Perú este indicador descendió al 5.59%; y en Costa Rica la inflación bajó a 5.19%. Mientras que, en México, este indicador se coloca en 5.18%, según los datos más recientes del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

- **Reino Unido firmará acuerdo comercial CPTPP, cambiando el enfoque a China.**

El Reino Unido está listo para firmar un acuerdo comercial del Pacífico en Auckland, convirtiéndose formalmente en el primer nuevo miembro desde que entró en vigor el marco y dirigiendo la atención a una lista de otros países candidatos encabezados por China. "La membresía del Reino Unido en CPTPP se encuentra junto a nuestro Acuerdo de Libre Comercio bilateral para garantizar que los exportadores de kiwi tengan un acceso sin precedentes a la sexta economía más grande del mundo", dijo Damien O'Connor, ministro de Comercio y Crecimiento de las Exportaciones de Nueva Zelanda, en un comunicado. El CPTPP fue visto en un momento como una forma de equilibrar la creciente influencia de China en Asia-Pacífico.

- **El arroz se volverá más costoso a medida que el clima y las ventajas agrícolas de la India amenazan el suministro.**

Los precios mundiales del arroz, ahora en su nivel más alto en 11 años, aumentarán aún más después de que India se movió para aumentar los pagos a los agricultores, justo cuando El Niño amenaza los rendimientos de los productores clave y los alimentos básicos alternativos se vuelven más costosos para los asiáticos y africanos pobres. India representa más del 40% de las exportaciones mundiales de arroz, que fueron 56 millones de toneladas métricas en 2022, pero los bajos inventarios significan que cualquier reducción en los envíos impulsará los precios de los alimentos impulsados por la invasión rusa de Ucrania el año pasado y el clima errático.

## NOTICIAS NACIONALES

- **Naftas: las petroleras adelantaron una semana la suba del 4,5% de julio.**

Acostumbrados a que la actualización de precios acordada con el gobierno de 4,5% mensual sea aplicada cerca de la mitad del mes, los usuarios se encontraron con que los precios subieron desde el inicio del mes. El incremento no fue comunicado por las petroleras, pero ante la consulta de Noticias Argentinas fue confirmado el adelantamiento del aumento correspondiente a julio.

- **Agricultura apunta a modificar una medida del BCRA que encarece el crédito a productores agrícolas.**

El secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca, Juan José Bahillo, indicó que espera tener una reunión con autoridades del Banco Central (BCRA) para modificar la comunicación "A" 7720, que encarece el crédito para aquellos productores que mantengan en stock el 5% de lo que produjeron de soja y trigo. La Comunicación "A" 7720, que fue publicada el 9 de marzo de este año, establece que, hasta el 31 de diciembre de 2023, la tasa nominal anual de interés compensatorio de las financiaciones de entidades financieras en pesos -cualquiera sea la forma de instrumentación- a clientes con actividad agrícola inscriptas en el Sistema de Información Simplificado Agrícola (SISA) en carácter de "Productor" con acopio de su producción de soja, será como mínimo el 120% de la última tasa de Política Monetaria publicada.

- **Se tensan las negociaciones entre el FMI y las autoridades argentinas.**

Las negociaciones entre el equipo económico y los técnicos del Fondo Monetario Internacional (FMI) atraviesan por un momento de particular tensión. La línea del Fondo sigue insistiendo con la necesidad de llevar adelante medidas de austeridad, en tanto que el ministro Sergio Massa no está dispuesto poner en juego la actividad económica, según señalan en su entorno. Uno de los aspectos centrales de los pedidos argentinos es que el país obtenga fondos adicionales. En principio, se estima que el FMI podría llegar a enviar -una vez concluido el acuerdo- unos US\$ 2.000 millones – más los reembolsos estipulados. La política fiscal es otro de los temas controvertidos. Los técnicos no aceptan la petición del equipo económico de elevar en el orden del 2,5% del PIB la meta del déficit fiscal para el año. Por el contrario, habían planteado la necesidad de una reducción a 1,6% del desequilibrio primario

- **El Banco Central auxilió en \$688.000 millones al Tesoro para pagarle al FMI.**

El Banco Central (BCRA) auxilió al Tesoro Nacional en \$688.000 millones de pesos para hacer frente al vencimiento por US\$2.700 millones con el Fondo Monetario Internacional (FMI). "De esta manera, se sobrepasó la meta de emisión del segundo trimestre con el FMI en un 264%". El pago se realizó con US\$1.600 millones en DEGs y otros US\$1.100 en yuanes. Como los DEGs son propiedad del Banco Central el Tesoro se los tuvo que "comprar" y para eso, al igual que para con los yuanes, tuvo que recibir un "Adelanto Transitorio" del propio BCRA que lo hizo a través de emisión monetaria.

- **El impuesto PAIS ya recauda más que el tributo a los Combustibles.**

El impuesto para una Argentina Inclusiva y Solidaria (PAIS) que se aplica a la compra de dólares oficiales no nació con fines recaudatorios sino con el afán de encarecer el valor de la divisa y por esa vía desalentar la demanda. Es decir, un mecanismo indirecto de devaluación. Se podría decir que lo mejor para el Gobierno sería que recaude cada vez menos, porque daría la pauta de que la demanda disminuye. Pero, en realidad, lo que está ocurriendo en 2023 es que el impuesto PAIS va ganando mayor importancia en los ingresos de la AFIP. El gravamen a la compra de dólares aporta este año el 1,58% del total, mientras que el de naftas y gasoil (con actualizaciones suspendidas) genera el 1,44%.

- **Los costos en dólares de la industria minera subieron 3% en los cinco primeros meses del año.**

La Cámara Argentina de Empresarios Mineros (CAEM) y la consultora Abeceb señalaron que el Índice de Costos de la Minería Argentina (ICMA), que muestra los costos en dólares del sector minero metalífero, acumuló, en los primeros cinco meses del año, una suba del 3%. El indicador mostró en mayo variaciones positivas en todas sus divisiones: logística (+2,5%) se ubicó por sobre el nivel general, por mayores costos de mantenimiento (+6%) y seguros (+5%). Luego aparece energía (+1,5%) a raíz del aumento del precio del monómico (+22,3%). Mientras que el apartado de remuneraciones acumuló 2,5% acorde a los acuerdos paritarios.

- **La industria coronó en los primeros 5 meses de 2023 su mejor registro en 7 años.**

La industria creció en mayo un 1,8% interanual y en los primeros cinco meses del año acumuló una suba del 2,3%, el mejor nivel de actividad para ese período en al menos siete años, según el índice adelantado que elabora el Centro de Estudios para la Producción (CEP XXI) de la Secretaría de Industria y Desarrollo Productivo. El índice adelantado del IPI, que toma como referencia el consumo de energía de las plantas industriales sobre la base de Cammesa, estimó un crecimiento interanual de 1,8% en mayo para la producción industrial. En tanto, la comparación intermensual sin estacionalidad arrojó una contracción de 1,1% respecto a abril. Tanto la industria automotriz como la siderúrgica impulsaron al alza la actividad fabril en mayo en relación a 2022, destacó el Centro de Estudios en un comunicado oficial.

## NOTICIAS PROVINCIALES.

- **Mendoza dice presente en Caminos y Sabores 2023, la feria gastronómica más importante del país.**

En este marco, el Ministerio de Economía y Energía, a través de la Subsecretaría de Industria y Comercio, dice presente con una variedad de productos de máxima calidad para seguir posicionando a la provincia como destino gastronómico con identidad propia. Julián Acosta, ejecutivo comercial de Dufre Wines, una de las pymes mendocinas que es parte de esta nueva edición, comentó: “Estamos dando a conocer nuestros vinos, que son de muy alta calidad. Esperamos que las personas que visiten nuestro stand puedan probarlos y adquirirlos, sin intermediarios”.

- **Fruticultura: Mendoza incorpora 2.500 hectáreas con olivo, durazno, frutos secos, cereza y ciruela.**

El Ministerio de Economía y Energía, a través del Instituto de Desarrollo Rural (IDR), elaboró un nuevo informe, esta vez sobre la actualidad de la actividad frutícola provincial. Según detalla el documento, en el último año, Mendoza ha sumado 2.500 hectáreas cultivadas con olivo, durazno, frutos secos y ciruela. “Se trata de proyectos de envergadura que se han puesto en marcha recientemente, que ya estaban en funcionamiento u otros que en breve se inician. En este punto, ha jugado un rol muy importante el programa Mendoza Activa, que ayudó a que el sector privado se animara a invertir”, destacó Alfredo Baroni, director ejecutivo del IDR.

- **Vaquí defendió los proyectos de ley para la construcción de El Baqueano y la autorización de la licitación de Los Nihuales.**

El ministro de Economía y Energía, Enrique Vaquí, brindó detalles de los proyectos de ley sobre la expropiación de terreno para la construcción de la represa El Baqueano y la autorización para que se llame a licitación del Complejo Hidroeléctrico Los Nihuales. Es que a este último se le vence la concesión dentro de 9 meses, a mediados del año que viene, y se debe hacer todo el proceso de licitación previa para adjudicar a la nueva empresa que va a tener la administración de los cuatro diques.

- **El Gobierno de Mendoza y la UNCuyo lanzan importante programa de Pre aceleración de startups.**

El Ministerio de Economía y Energía, a través de la Dirección de Emprendedores, en conjunto con la Incubadora de Empresas de la Universidad Nacional de Cuyo (UNCuyo), anunció el lanzamiento de importante programa de Pre aceleración de startups. La iniciativa está dirigida a emprendimientos con productos, servicios o procesos innovadores validados. El programa se concretará con la firma de un convenio de colaboración entre las instituciones mencionadas, estará disponible hasta el 1 de agosto y el objetivo es fortalecer emprendimientos dinámicos e innovadores que han desarrollado su idea y han validado su modelo de negocio.

- **Lobesia botrana: Mendoza pidió \$3.600 millones a Nación para combatirla.**

La cuenta regresiva para dar comienzo a la lucha contra la lobesia botrana (polilla de la vid) está en marcha y los tiempos cada vez son más acotados. Con una fecha límite estipulada en septiembre para iniciar la campaña, el gobierno mendocino envió oficialmente la solicitud de fondos a la Nación, son alrededor de 13 millones de dólares, y ahora se puso en marcha el proceso de “tire y afloje”, que no está exento del tinte electoral, hasta llegar a la respuesta oficial.

- **Construcción: a pesar del Mendoza Activa las obras privadas están paralizadas en la provincia.**

La construcción está atravesando por un momento complejo. La inexistencia de créditos para el sector privado y hasta la ley de alquileres son algunos de los factores que se conjugaron para frenar a uno de los sectores que motorizan la economía. El informe de despachos nacionales de material para la construcción que realiza mensualmente la Asociación de Fabricantes de Cemento, uno de los tantos índices que permite tener una referencia sobre la actualidad del sector, muestra que la comercialización de cemento, luego de la explosión que hubo tras la pandemia, ingresó en una meseta.

- **Mendoza, entre las más afectadas por otra caída de fondos nacionales.**

Las transferencias de recursos nacionales a las provincias sumaron en junio el tercer mes consecutivo de caída real, producto del impacto que provocó la sequía en la recaudación nacional. Así lo adelantan distintos estudios privados que analizaron la evolución de los giros ajustando los envíos nominales con la inflación en cada región. Estos trabajos revelan que las provincias de Córdoba y Mendoza se encuentran entre las perjudicadas, principalmente en la distribución de fondos per capita.

- **El sector de Hidrocarburos desarrolla inversiones por \$17.000 millones, superando todas las expectativas.**

Mendoza Activa Hidrocarburos, superó todas las expectativas de la ley que envió el ejecutivo a la Legislatura y que tuvo su primera convocatoria en 2021. En tres convocatorias, el programa atrajo inversiones por \$36.400 millones de pesos, cuando las leyes que se fueron aprobando para las convocatorias preveían menos de la mitad. Es más: la idea era reactivar 200 pozos que estaban inactivos en Mendoza, y se superaron los 300.

## NOTICIAS LOCALES.

- **Emprender 2023: con 90 proyectos inscriptos inicia la etapa de capacitación.**

Con 90 emprendimientos cerró la inscripción de proyectos en el Emprender 2023. A partir de ahora, las propuestas de los emprendedores alvearenses iniciará la etapa de asesoramiento y capacitación junto a profesionales de la Universidad Tecnológica Nacional, para llevar a buen puerto cada emprendimiento. “Se dio por finalizada la primera etapa en la cual los participantes interesados en desarrollar sus ideas se registraron para tener la oportunidad de recibir apoyo y capacitación”, comentó Marina Rodríguez, presidente de Cámara Joven.

- **Así funciona la nueva antena de La Mora.**

El concejal Hernán Climent, se refirió a la antena que se instaló en la zona de La Mora. Además se llevan adelante gestiones para ampliar el funcionamiento del acueducto ganadero. Mediante esta antena se logró concretar un viejo anhelo de los vecinos de la zona, además de brindar comunicación a todo ese tramo de la ruta, lo que otorga la posibilidad de actuar más rápido en caso de algún accidente o urgencia.

## Agenda Semanal

Lunes 10 de Julio hasta el viernes 14 de Julio

### Eventos:

#### **Del 11 al 13 de Julio de 2023.**

SUPERBAHIA 2023

Modalidad: Presencial

Lugar: Estado de Bahía, Salvador, Brasil.

Mas Información: <https://abase-ba.org.br/super-bahia/>

#### **Del 11 al 13 de Julio de 2023**

COSMOPROF NORTH AMERICA 2023

Modalidad: Presencial

Lugar: Las Vegas, Estados Unidos

### Futuros Eventos:

#### **Del 25 al 26 de Julio 2023**

RONDA DE NEGOCIOS INTERNACIONALES DE ALIMENTOS Y BEBIDAS – LA RURAL 2023

Modalidad: Presencial

Lugar: La Rural, Buenos Aires

Fecha Limite: 4 de Julio

Contacto: Sabrina González Argento - [sgonzalez@inversionycomercio.org.ar](mailto:sgonzalez@inversionycomercio.org.ar)

#### **Del 28 de julio de 2023**

Curso Costeo Sector Agroindustrial

Link de inscripción abiertas:

<https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfFH4Addoc7j1hZXDvG2u9m85MMHh sL-mjQkTsnySy7j2oCuA/viewform>

### **Del 07 de agosto del 2023**

DIPLOMADO INICIACIÓN EN COMERCIO EXTERIOR: Cómo realizar tu primera importación/exportación.

Link de inscripción abiertas:

<https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf00J0tqJP5oKP5BdLAYCprCP1o1WiOG9HCW6OD9W-oasOLfA/viewform?pli=1>

### **Del 10 al 14 agosto de 2023**

CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL EN COACHING

Mas Información: <https://fundacionquantum.com.ar/>

## **El presente informe es:**

- Realizado por: Aleaga Elizabeth, Ojeda Juan, De Monte Micaela.
- Supervisado por: Lic. Walker, Iván

## **Fuentes de consulta:**

<https://www.diariolasamericas.com/contenidos/economia.html>

<https://mobile.reuters.com/business>

<https://www.eleconomista.es/economia/>

<http://www.aquieuropa.com/noticias/economia>

<https://es.mercopress.com/economia>

<https://es.investing.com/news/>

<https://www.cesla.com/noticias-economia-brasil.php>

<https://www.americaeconomia.com/brasil>

<https://www.eleconomista.com.mx/>

<http://ecocuyo.com/>

<http://www.losandes.com.ar/>

<http://vinasfm.com/noticias/>

<http://www.unoalvear.com/>

<http://elalveareense.com/>

<https://www.elsol.com.ar/>

<https://viapais.com.ar/mendoza/>

<https://mendozaeconomico.com.ar>

<https://www.mendoza.gov.ar/prensa/economia/>

<https://entorno.jornadaonline.com/index.php/category/economia/>

<https://www.inversionycomercio.org.ar/calendario?t=cap>

[http://www.uncuyo.edu.ar/ciencia\\_tecnica\\_y\\_posgrado/](http://www.uncuyo.edu.ar/ciencia_tecnica_y_posgrado/)